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2016年我有幸成为一名北京市委组织部派遣的

援藏干部，援助拉萨市尼木县人民医院1年，为了巩固

援助成果及协助他们通过二级医院的评审，我又申请

延期1年。在尼木县的两年，我用技术提供了医疗援

助，但我自己也得到了锻炼。

尼木县距离拉萨市区140多公里，还伴行雅鲁藏

布江的崎岖山路，山高、水急，时不时有泥石流的出现，

交通的不发达造成了当时尼木县是拉萨市较为落后的

县，尼木县人民医院也是拉萨市医疗资源较匮乏的医

院，当地百姓出县难、看病难，很多小病医治不了，最终

拖延成了重病，而我们支援的目的就是让当地百姓小

病不出区，大病不出县，解决他们的基本医疗问题。这

两年，我见证了尼木县人民医院医疗水平的显著提升，

见证了医院的巨大变化，见证了当地百姓有病愿意就

近来尼木县人民医院就诊的转变。

我与尼木县人民医院的医生并肩作战，共同开

展了多台重大手术，包括第一台双胎妊娠臀位剖宫产

手术、第一台妇科肿瘤切除手术、第一台分娩镇痛手

术、第一台无痛人流及无痛胃肠镜手术等。我积极为

当地医生开展产科危重症业务培训及应急演练，让他

们能够掌握更多的产科危重症抢救知识和技术。当

我结束援藏的时候，尼木县人民医院医生已经能够独

立处理产科的危重症及难产，这是我刚去援藏的时候

定下的目标。当产科主任次仁拉姆在我的培养下可

以独立完成难产的剖宫产手术的时候，能够独立指挥

产科危重症抢救的时候，我的内心充满了激动和自

豪，这无疑是尼木县人民医院妇产科的一次重大突

破，也是尼木县所有孕产妇的福祉，她们终于可以不

用去拉萨生孩子了，难产的时候也可以不用辗转上百

公里去拉萨救治了。

这两年的经历让我深深体会到，每一次手术的成

功、每一次培训的收获，都离不开自身的努力坚持和大

家的配合。我不仅收获了专业技能的提升，更是一种

精神的磨砺和洗礼。在西藏两年，平时训练过很多次

但从来没做过的心肺复苏术用了三次，第一次是抢救

心脏骤停的门卫大爷玛吉拉，第二次是抢救醉酒后呕

吐误吸的外地务工人员，还有一次是抢救严重先心病

的孕妇，当我不顾严重缺氧风险一次次地进行心脏按

压的时候，当我凭借技术将他们从死亡边缘拉回来的

时候，我深刻体会到了我们医疗援助的意义所在！

通过援藏我更加体会到了医生的责任和使命，

更感受到了医者仁心的重要性。我明白了，作为一名

医生，不仅要有精湛的医术，更要有对生命的敬畏和

对患者的关爱。在西藏，我坚持了两年，因为我知道，

我所做的一切都是为了帮助同胞，为了他们的身体健

康。尤其是当我在没有血源的情况下成功抢救产后

大出血的产妇的时候，当我把窒息的新生儿抢救成功

的时候，当我把哭声嘹亮的新生儿抱给家属的时候，

当我听到一声声“安吉拉”的时候，我觉得我的汗水、

泪水没有白流，我对孩子和家人的亏欠在他们身上得

到了回报，援藏两年是我此生做出的最正确的决定，

也是我这一辈子最值得骄傲和自豪的事情！如果还

有机会援藏，我将义无反顾地继续前往。

在未来的工作中，我将继续秉持这两年的经历

不断学习和进步，把援藏的经历分享给更多的人，让

他们了解医疗援助的重要意义。在未来的日子里，我

会将我所理解的敬畏生命和关爱患者的重要性传递

给更多的人，努力成为一名更好的医生。我将珍视这

段经历，继续前进，不断提升自己，更好地服务患者和

社会，为医疗事业贡献自己的力量。我相信，只要我

们心中有爱，有责任，我们就能为患者带来希望，为社

会带来改变。

援藏结束回京已经5年了，但是每当次仁拉姆主

任有疑难问题不能解决的时候都会第一时间找我，我

不仅不觉得麻烦，反而觉得很高兴，很自豪，我会发挥

我最大的能力，利用我最多的资源去帮助她解决问

题。逢年过节我还会收到尼木县人民医院医生的祝

福。这些都是大家对我的肯定、信任和需要，我们的情

谊并不会因为援助结束而终结，而是以一种新的方式

延续下去，就像歌儿唱的一样：“藏族和汉族是一个妈

妈的女儿，我们的妈妈叫中国，叫中国……”

（作者系北京市第八批援藏干部）

我与尼木的缘分
唐莉鸿

欧阳修说：“立身以立学为先，立学以

读书为本。”书，于我而言，如清泉之于沙漠

旅人，是知识的甘霖，也是灵魂的绿洲。从

稚嫩的孩童到沉稳中年，书籍始终是我生

命中的一道不灭之光，照亮我前行的道路，

见证我成长的每一个瞬间。

我的读书之旅，从古典文学的熏陶开

始。中学时代，那本泛黄的《唐诗三百首》

就像一扇通往古代世界的窗，让我领略了

“白日依山尽，黄河入海流”的壮阔，感受了

“欲穷千里目，更上一层楼”的豪情。这些

诗句如同涓涓细流，滋润着我对文学的热

爱，也让我对古人的智慧与情感产生了深

深的共鸣。

除了沉醉于唐诗的韵律与意境，我还

深深着迷于《水浒传》中英雄豪杰的义薄云

天，以及《三国演义》里权谋与智勇的激烈

较量。在《红楼梦》的悲欢离合中，我品味

着大观园里的人生百态，感受着各种情感

的交织；而在《西游记》的奇幻旅程中，我则

追寻着勇气和智慧的力量，体验着师徒四

人取经路上的艰辛与奇遇。这些古典名著

如同夜空中璀璨的星辰，不仅点亮了我青

春的夜空，更在阅读的过程中让我深刻感

受到了人性的光辉与复杂。

进 入 部 队 后 ，我 的 阅 读 视 野 更 加 开

阔。在图书馆里，我发现了马尔克斯的《百

年孤独》、海明威的《老人与海》等诺贝尔文

学奖的经典之作。这些作品如同深邃的海

洋，让我在其中遨游，领略不同文化的魅

力，思考人生的意义。我还特别喜欢读余

华的《活着》。余华笔下的主人公福贵，他

的一生充满了苦难与坎坷，但他却始终坚

韧地活着，为了家人，为了那份对生活的执

着。《活着》这本书，如同一面镜子，让我看

到了生活的真实与残酷，让我深刻地理解

了什么是真正的“活着”，也让我更加珍惜

眼前所拥有的一切。而《平凡的世界》则带

我走进了一个普通人的生活世界。路遥用

细腻的笔触描绘了孙少安、孙少平等人的

成长历程，他们虽然出身平凡，但凭借着自

己 的 努 力 和 坚 持 ，最 终 实 现 了 自 己 的 梦

想。这本书让我看到了平凡人的不平凡之

处，也让我明白了人生的价值并不在于你

拥有多少财富和地位，而在于你是否能够

活出自己的精彩。

莎士比亚说：“书籍是全世界的营养

品，生活里没有书籍就好像没有阳光；智慧

里没有书籍就好像鸟儿没有翅膀。”在部队

的日子里，书籍成为了我最亲密的战友。

在偏远的哨所，书籍陪伴我度过了无数个

寂静的夜晚。记得有一次，我在执行任务

时受伤，被送往医院治疗。那段时间，是书

籍陪我度过了最艰难的时光。这些书籍如

同一剂良药，治愈了我的伤痛，也让我对生

活有了更加深刻的感悟。

转 业 后 ，我 走 入 了 地 方 工 作 的 新 领

域。尽管工作节奏紧凑，任务繁重，但我始

终坚守着阅读的习惯。每当夜幕降临，喧

嚣退去，我都会静静地坐在书桌前，打开一

本书，让思绪在文字的海洋中自由徜徉。

从《论语》中汲取智慧的养分，从《史记》中

了解历史的沧桑，从《哈姆雷特》中感受人

性的矛盾与挣扎，从《小王子》中体会了童

真的珍贵和生活的意义。

歌德说：“读一本好书，就像和许多高

尚的人谈话。”雨果说：“书籍是造就灵魂的

工具。”陈寿说：“一日无书，百事荒废。”书

籍对我的影响是深远的。在阅读的过程

中，我不断地思考书中的内容、主题和人物

形象，探索作者的创作意图和表达方式。

在写作的过程中，我不断地尝试新的写作

方式和风格，挑战自己的创作极限，发表了

大量的文学作品。书籍让我变得更加成熟

和稳重，也让我对生活充满了热爱和期待。

“好书不厌百回读”，这句话如同我对

书籍的座右铭，激励着我不断追求知识、不

断探索人生。那些陪伴我走过人生每一个

阶段的书籍，都是我最宝贵的财富。在未

来的日子里，我将继续与书为伴，让书籍成

为我人生中最美的风景。

好书不厌百回读
高低

宝宝，你觉得艾莎公主漂亮吗？我说。

漂亮！

你喜欢吗？我问。

喜欢。

宝宝，你发现没有？艾莎公主的牙齿也

很漂亮。

德西疑惑地看着我。她似乎在等待着

我的下一句话。

宝宝，你长大后也会有艾莎公主一样白

白的、亮晶晶的牙齿。这时，她似乎发现了

什么，但是，她什么也没有说。我进而有意

引导她说：其实，艾莎公主小时候的牙齿也

不好看。

为什么不好看？德西问。

我觉得时候到了。于是我说：艾莎公主

小时候跟你一样，也喜欢晚上睡觉的时候吃

安抚嘴。可是，有一天，艾莎公主的爸爸说，

如果她不吃安抚嘴，等她长大后，会长出新

的、漂亮的牙齿。

这时，德西突然接了一句：爸爸，艾莎公

主小时候的牙齿是这样吗？她指着自己的

两颗门牙。

德西那两颗像锯子似的门牙，现在的确

被安抚嘴蹂躏的有点难看。安抚嘴既安抚

了她，又对她的牙齿造成了伤害。我前一秒

这样想，后一秒又觉难看又如何？至少比起

我，安抚嘴陪伴了她直至今日的每个夜晚。

比起陪伴，一两颗难看的牙齿又算得了什

么，不是吗？

德西的问题，我不知该如何回答。我竟

一时陷入了沉思：宝宝，说实话吧，爸爸不知

道。就像爸爸不知道你是如何长大的。你

一年一蹦，突然到了三岁。

爸爸，长大后，我的牙齿会不会变得像

艾莎公主一样漂亮？德西期待的眼光问我。

当然！我的语气斩钉截铁。可是，德西

今晚开始要向安抚嘴说再见。我说。

她不再说话了。

宝宝，我们入睡吧！灯的开关一摁，黑

夜席卷了卧室。

德西真正入睡已经是凌晨 1 点了。我

知道的是，从十点关灯开始，她努力地让自

己入睡。在这期间，有一段时间，她安静、均

匀的呼吸声，我一度以为她真睡着了，于是，

我 拿 出 手 机 ，看 了 一 下 时 间 ——11 点 29

分。再看看她，她竟瞪着大大的眼睛看着

我，说：爸爸，我睡不着。

我的心猛地一揪，哽咽！

宝宝，你想吃安抚嘴，是吗？那你就吃

吧，没事的，爸爸不会说你。我说。

她看了我一眼，问，那我还会长出漂亮

的牙齿吗？

我竟一时语塞。

德西看着我，她天真无邪的眼神似乎具

有某种魔力，能看穿我的谎言和不知所措。

然而，她并没有揭穿我，反而说，爸爸，我们

不关灯睡觉，可以吗？这样，我能睡着。

我点头，无法言说。那一夜，我彻夜

难眠。

次日的早晨，我在客厅看着早间新闻。

德西从卧室里快步跑了出来，一下子扑到了

我的怀里。我心想，这孩子被什么东西吓到

了？德西却看着我露出了微笑。她笑的如

此干净、纯洁、灿烂。她就那样一直笑着，还

不时地对我眨眼，许久没有说话。直到她感

到我很不识趣，才开门见山地指着她的牙

齿，很调皮地说：“老爸，我牙齿变漂亮了

吗？”哦，我恍然大悟：原来德西在跟我分享

她的喜悦和勇气。

从这一天起，德西不吃安抚嘴了。现

在，她吃安抚嘴的习惯变成了听我给她讲故

事。每到晚上十点，她会主动地钻到被窝

里，然后督促我讲故事。我讲着讲着，她就

睡着了。

就这样，又过了几天。一天，妻子从厨

房里出来说：“老公，今天是 25号了。”她似乎

也在数着日子。我这才想起今天竟是离别

的前一天。如果她不说，我只记得今天是德

西不吃安抚嘴的第六天。

那天，我不知白天是怎么过的。天突然

就黑了。这下，我彻底慌了：我不知，这一

次，我又要用什么样的方式，让德西戒掉听

故事的习惯？想着想着，心猛地一揪，竟哽

咽的说不出话来。

十点，德西已经躺在了我的怀里。

宝宝，明天我们要分别了，爸爸不能再

给你讲睡前故事了。你要知道爸爸是军人，

你是军娃，我们要勇敢，我们要有一家不圆

万家圆的情怀。我说。下一秒，我又觉得在

一个三岁孩子面前，讲这种大实话实在是很

幼稚。

我抚摸着德西的小脸，干脆说：宝宝，要

不你今晚吃着安抚嘴睡觉吧！

德西先是瞪了我一眼，说：爸，我不吃，

我要听故事。她的态度很坚决。我又语塞，

一种复杂的情绪缠绕心头难以平复。

许久，我开口说，好吧，宝宝！爸爸给你

讲故事。

很久以前，有个特别爱美的小公主……

德 西 已 经 睡 着 了 。 她 睡 得 是 那 么 的

安稳、踏实！可我久久无法入睡，甚至看

见明晚的她——眼泪汪汪地等着爸爸给

她讲故事！

宝宝，我们不哭！让爸爸给你敬个军

礼吧！

骑马，可能很多人都尝试过，但大多

数都是在马场或者在公园里，作为一种

娱乐或休闲，体验的是一种惬意和潇

洒。而我的第一次骑马，是因为工作需

要，感受到的是惊悚和磨难，不仅是因为

第一次骑马，更因为那一天骑了近十个

小时的马。晚上回到驻地后，发现屁股

都磨破了，汗水和血水把内裤都染红了，

此后的一个多星期，只能站着上班，趴着

睡觉，所以终身难忘。

那是 1995 年 7 月下旬，我刚到西藏

工作一个多月，还有高原反应。为了加

快墨竹工卡县经济发展，积极开发全县

的矿产资源，急需到实地勘察，设计开发

规划，以便更好地引进资金和技术。

驱龙铜矿是我们的首选，它坐落在

拉萨市墨竹工卡县甲玛乡，是一座海拔

5550米的高山。离县城有几十公里，是

一个铜含量高、储量大的铜矿山。那天

早上六点多，我带着县乡镇企业局的洛

珠局长和几名地矿技术人员驱车出发，

一个多小时就到了甲玛乡的一个小山

村，前面已无行车路，我们要骑马前行。

我从来没骑过马，但要到矿点考察，步行

是不可能的，所以只能骑马，幸好甲玛乡

的乡长已在村里帮我们挑选了几匹好

马，在乡里等着我们。

西藏的马虽然没有新疆、内蒙的马

那样高大，但它们却善爬山，能驮物。当

他们得知我是第一次骑马时，特意给我

挑选了一匹性情比较温顺的母马，在甲

玛乡乡长的指导下，我们系好了马鞍，跨

上了马背，拉着缰绳，一行七八个人组成

的马队向驱龙山出发了。因为是第一次

骑马，人坐在马背上，既有点兴奋，又有

些紧张，兴奋的是终于可以感受骑马的

滋味了，紧张的是怕骑不好，会不会从马

背上摔下来。马队在崎岖的山路上慢慢

走着，沿途青山绿水，草地里还开着不知

名的小花，远处蓝天白云，但我无心观

赏，一手紧紧抓住缰绳，一手抓住马背上

的马鞍，两眼直盯着前面的山路，战战兢

兢地跟着大家前行，越走山越高，越走路

越窄，我骑的马已远远落在了马队的后

面，帮我们赶马的老乡不时用树枝敲打

我骑的马。刚赶上前面的马，因为山路

太窄，把同行的马挤了一下，那匹刚烈的

马一脚踢来，我的马没被踢着，却不偏不

斜地踢到了我的小腿，一阵剧烈的疼痛

让我差点从马背上跌下来。为了不影响

大家赶路，我忍住疼痛，一声不吭地跟着

大家继续往前赶。

走了半个多小时，因为山路崎岖、颠

簸，一位地质技术人员突然从马背上摔

了下来，此刻马也停下来了，还好人没

事。检查后发现，原来是一路的颠簸使

马鞍的绳索松动，才出现了这危险的一

幕，随后，大家七手八脚地把马鞍重新系

好，扶他上马继续赶路。谁知刚走到前

面的一个陡坡，我的马猛一爬坡，我就从

马背上滑落下来，重重地摔倒在地。因

为马停得及时，虚惊一场，原因也是系马

鞍的绳索松动造成的，我从地上站起来，

拍拍身上的泥土，跨上马背继续前行，从

马背上摔下来后，人没受伤，心情反而轻

松了一些。

随着海拔越来越高，山路也没有了，

取而代之的是一片片碎石坡，山上的树

没了，草没了，偶尔只见藏在石缝中的雪

莲。山涧的溪水也因浸透了铜矿石由浅

绿变成了深绿，整个山涧一片寂静，没有

人烟，没有鸟鸣，连一丝风声都没有，人

们说话的声音和马蹄声造成的声波，引

发了一阵阵山石的滚落，“注意山石，注

意安全”，带队的甲玛乡乡长一遍遍地的

提醒我们。大家骑在马上，目不转睛地

盯着前面的山坡，直到下午一点，我们终

于到了驱龙山脚下，说是山脚，其实只是

一个海拔5300米左右的坡地，此时，我们

已经骑行了整整五个小时，大家下马，简

单地啃了几口馒头，喝了点水，就要登上

山顶，查看驱龙山的全貌，并绘制线路

图，从下马的地方到山顶虽然只有海拔

200多米，但因为坡度太大，不能骑马，只

能自己爬上去，我拄着一根树枝，慢慢地

跟着大家向上爬，每走一步，都觉得非常

吃力，两只脚像被灌了铅似的，小腿一阵

阵发酸，胸口发闷，像压了块沉重的石

头，大口喘着气，心脏砰砰地跳着，就像

瞬间要爆炸一样，走几十步都要停下来

歇一歇，200多米的高度，途中整整歇了

15次。这时我才理解为什么登珠峰的运

动员最后几百米，要利用一天的时间来

冲刺。

到了山顶，极目楚天舒，一览众山

小，蓝天伸手可触，白云脚下缭绕，虽然

大家都极度疲劳，但还是抓紧时间，寻找

铜矿样本，绘制地形图纸，我坐在乱石上

喘着粗气，一边看着周围的矿山，一边深

思着开发的规划。猛然间，发现脚下有

一点闪亮的星光，扒开乱石一看，竟然是

一块比手掌略小的，如纸片一般的自然

铜，地矿技术人员告诉我们，这是铜矿石

经过多年的自然风化形成的，说明驱龙

山的铜矿含量确实很高。等我们在山顶

紧张地完成任务，已是下午三点钟，大家

骑着马又急急忙忙往回赶，下坡路比来

时略显轻松，有一段小路比较平坦，整个

马队还奔跑着，随着马的奔跑，身体均匀

地跳动，竟然还有一种比较舒服的感觉，

晚上八点钟，我们终于回到了早上出发

的小山村，这一天我们整整骑行了十个

小时，虽然很累，但终于圆满完成了勘察

开发驱龙铜矿的任务。

几年后，驱龙铜矿已由中国黄金公

司，投资数十亿元，建成了一座大型铜矿

基地，不仅为当地的农牧民提供了就业

机会，还为县财政增加了收入，全县的财

政收入也由当时自治区的倒数变成了后

来的前列。每当人们说到这些，想到自

己曾经为驱龙铜矿的开发，骑马实地勘

察所做的前期工作，心中还是有一种小

小的成就感。

（作者系江苏省第一批援藏干部）
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